
SISTEMATIZACIÓN MESAS TEMÁTICAS
Cuenta Pública Participativa 2024

1. ANTECEDENTES

El pasado viernes 31 de mayo, entre las 9:00 y las 12.00 horas, se llevó a cabo la Cuenta Pública

Participativa del Ministerio del Interior y Seguridad Pública, a cargo de su máxima autoridad, la

Ministra Carolina Tohá Morales.

Al tener la calidad de participativa, además de tener etapas de aportes de la ciudadanía previas al

hito de rendición, en la instancia presencial asistieron autoridades y representantes de la sociedad

civil que, luego de la presentación de los principales aspectos de la cuenta, pudieron hacer aportes

y comentarios en trabajos de grupos bajo una metodología participativa.

Así entonces, la Ministra Tohá presentó, frente a vecinos y vecinas de la comuna de Quinta Normal,

una detallada cuenta pública de los avances, resultados, proyectos e iniciativas de ley desarrolladas

en 2023.

A la instancia asistieron los subsecretarios de la cartera, la alcaldesa y concejales de la comuna, las

máximas autoridades policiales, y representantes de la comunidad.

Luego de la cuenta se desarrolló el diálogo participativo, que se reproduce a continuación, en el

que compartieron opiniones y puntos de vista autoridades y vecinos sobre materias relativas a

crimen organizado, prevención y gobernanza local, recuperación de espacios públicos, entre otros.

2. SISTEMATIZACIÓN DE MESAS TEMÁTICAS

Durante la Cuenta Pública Participativa, los/as participantes se dividieron en grupos y se desarrolló

el trabajo en las mesas temáticas de alrededor de 15 personas. Cada grupo contó con un/a

facilitador/a que hizo una introducción de la temática respectiva, y un/a secretario/a técnico/a que

sistematizó toda la información producida en el trabajo grupal. El objetivo del trabajo colectivo en

estos talleres fue deliberar sobre la presentación y sobre el desempeño general de la institución

pública.

Se desarrollaron seis mesas temáticas, que determinadas de acuerdo a los contenidos de la Cuenta

Pública:

1. Política Nacional contra el Crimen Organizado

2. Migraciones



3. Prevención Social y Comunitaria en tu Barrio.

4. Coproducción de la Seguridad

5. Recuperación de Espacios Públicos

6. Ley de Royalty

En cada mesa temática, el o la facilitadora enmarcó la conversación a través de dos preguntas

orientadoras, mientras que el o la secretaria técnica registró el diálogo. Las preguntas fueron las

siguientes:

● Tras la Cuenta Pública realizada por la Ministra Carolina Tohá y considerando la temática de

esta mesa, ¿qué cree usted que faltó abordar o trabajar en el periodo descrito?, ¿qué

agregaría?

● Pensando en el periodo que viene, ¿qué línea de trabajo o acción cree usted que habría que

integrar?

Al cierre del desarrollo del diálogo en cada grupo, el o la facilitador/a extrajo entre tres y cuatro

ideas reiterativas que se pudiesen concluir como parte de la conversación, propiciando que los y

las participantes las validaran y/o complementaran.

A continuación, se encuentran los registros de los diálogos que se desarrollaron en cada una de

estas mesas temáticas de conversación.

MESA 1: POLÍTICA NACIONAL CONTRA EL CRIMEN ORGANIZADO.

Registro de intervenciones primera pregunta (diálogo):

1. Tras la Cuenta Pública realizada por la Ministra Carolina Tohá y considerando la temática de esta
mesa, ¿qué cree usted que faltó abordar o trabajar en el periodo descrito?, ¿qué agregaría?

La opinión unánime de la mesa en esta materia, se concentró en dos ideas:

● Faltó mayor énfasis en las acciones contra el comercio ambulante, el cual además de generar incivilidades,
muchas veces esconde tráfico de drogas. Se ha sabido que se han tomado algunas medidas, pero no se
entiende bien qué efectos y resultados han tenido.

● Faltaron medidas efectivas para terminar con la llamada “puerta giratoria”. Se entiende que la disposición
de recursos para instituciones y la elaboración de algunos proyectos de ley específicos van en ese sentido,
pero no se observa mucho resultado al respecto y tampoco se da cuenta de ello en las palabras de la
Ministra.

● Necesidad de potenciar la relación con países vecinos para un proceso más ágil en la expulsión de
migrantes de países no limítrofes

● Hacer más prevención desde la sociedad civil, en conjunto con las instituciones estatales

Registro de intervenciones segunda pregunta (diálogo):



2. Pensando en el periodo que viene, ¿qué línea de trabajo o acción cree usted que habría que
integrar?

La síntesis de la mesa se concentró en la necesidad de abordar en mayor profundidad los siguientes 5 ejes:

● Problemas de Corrupción
● Coordinación Internacional con todos los países de la región para luchar contra el Crimen Organizado
● Comercio Ilícito
● Fortalecimiento del control fronterizo
● Preocupación por los derechos de las niñas y niños.
● Respaldo a la integridad de personas y/o dirigentes que aportan antecedentes a las policías
● Mayor descentralización del aparato estatal en el combate al narcotráfico

Registro de conclusión (diálogo):

Entre tres y cuatro ideas reiterativas que se puedan concluir como parte del desarrollo del diálogo en general.

(acuerdos y disensos)

Hubo dos ideas muy marcadas en todo el desarrollo de la conversación:

● La constatación de cómo el narcotráfico ha penetrado profundamente en las poblaciones, ya sea por el
poder económico que brinda alternativas más rentables que el mercado laboral, o por la narco cultura que
genera y que es atractiva para la juventud.

● La ratificación de que cualquier medida que se toma requiere de mucho tiempo para tener resultados
reales, con una especie de desesperanza por conseguir resultados positivos en el corto o mediano plazo.

● La erradicación del comercio ilícito, entendiendo éste como una fuente permanente de incivilidad,
delincuencia y microtráfico ocultos.

MESA 2: MIGRACIONES

Registro de intervenciones primera pregunta (diálogo):

3. Tras la Cuenta Pública realizada por la Ministra Carolina Tohá y considerando la temática de esta
mesa, ¿qué cree usted que faltó abordar o trabajar en el periodo descrito?, ¿qué agregaría?

● Eché de menos y se podría fortalecer el trabajo con una mayor incorporación del enfoque de género; nos
preocupa la situación de las niñas y mujeres, en especial en situación migratoria irregular. Creemos que
debieran poder regularizar su situación; hay buenas iniciativas como las visas humanitarias que requieren
ajustes administrativos para hacerlas más efectivas. Es fundamental tener un proceso de regularización
extraordinario. Nos preocupan especialmente las mujeres embarazadas. El SRCeI tampoco es muy
eficiente. Superar los escollos administrativos para que se hagan efectivas las visas VIF; las niñas y mujeres
que denuncian VIF se pueden regularizar, pero el año pasado se entregó una sola visa humanitaria por VIF.
Falta el enfoque de derechos; la mayoría de la gente viene a integrarse y trabajar.

● Creo que debiese haber una regularización migratoria para personas con familias; para personas con
autodenuncia y que estén empadronadas

● Falta una traducción de la página del SERMIG al creole y otros idiomas; en segundo lugar, hay abrir la
atención al público. Lo de la oficina de La Florida es un avance, pero falta. En tercer lugar, falta tanto en la
nueva oficina de atención al público de La Florida un facilitador intercultural y también uno en el SERMIG.



● Hacen falta facilitadores interculturales. El Hogar de Cristo ha incorporado en sus programas facilitadores
interculturales. Llama la atención que el gobierno no se haga cargo y siga descansando en iniciativas de la
sociedad civil. Faltó un análisis más crítico; las cuentas públicas debieran ser más autocríticas

● Uno de los problemas más graves es el de la informalidad en la vivienda de los migrantes. Es un espacio de
explotación de chilenos a migrantes.

● También hay informalidad y explotación en el trabajo de extranjeros que se encuentran en situación
migratoria irregular. No hay fiscalización. Esto viene pasando hace más de diez años. Estamos permitiendo
que los migrantes sufran agresión de su dignidad.

● El problema es el hacinamiento. 25 haitianos que viven en una casa; todos muy educados, ningún
problema, pero hacinados. Eso impacta el barrio y a los vecinos A la cuenta le faltó mostrar que se debe
regularizar la situación migratoria de los extranjeros y se formalizar la situación habitacional. Y el
hacinamiento tiene impacto en el barrio y la comunidad.

● Hay una toma de haitianos. Falta regularizar.
● El proceso de empadronamiento fue importante y se debe decidir regularizar. Se habló en la cuenta de

muchas iniciativas de seguridad, pero ninguna de integración social.
● Trabajo; a mi hija la van a despedir porque con el sueldo de ella le pagaban a dos migrantes. Quién regula

eso. Ellos también tienen derechos a vivir bien y que les paguen lo correcto.

Registro de intervenciones segunda pregunta (diálogo):

4. Pensando en el periodo que viene, ¿qué línea de trabajo o acción cree usted que habría que
integrar?

● Fiscalizar a las empresas para que no paguen menos a los migrantes.
● Mirar a los migrantes como personas con la misma dignidad y derechos que todos los demás.
● Además de la regularización migratoria que tiene muchos efectos positivos en inclusión, hay que hacer

más campañas de prevención en la no incitación al odio; campañas para evitar discursos de odio; lo único
que sale en la tele es sobre los procesos de expulsión y nada de los procesos de integración: prevenir
discursos de odio. Y que las expulsiones respeten el debido proceso y el principio de no devolución.

● Interoperabilidad en tema de migraciones.

Registro de conclusión (diálogo):

Entre tres y cuatro ideas reiterativas que se puedan concluir como parte del desarrollo del diálogo en general.

(acuerdos y disensos)

● Se repite la idea de la informalidad. Que la irregularidad migratoria mantiene a las personas migrantes en
condiciones de informalidad habitacional, con arriendos caros en espacios hacinados; que la irregularidad
fomenta la explotación laboral y la informalidad en el trabajo; que la informalidad de los migrantes afecta
negativamente al barrio y a los vecinos. Y que falta celeridad en procesos de protección de grupos
especialmente vulnerables como mujeres y niñas.

● Dos personas también señalan la importancia de contar con facilitadores interculturales en los programas
públicos, especialmente en la atención del SERMIG. Lo mismo con una página web en creole.

● La mayoría de los presentes en la mesa señaló que la cuenta se centró en las expulsiones y la seguridad y
que nada se dijo acerca de procesos de protección e integración. Varios sugieren regularizar.

MESA 3: PREVENCIÓN SOCIAL Y COMUNITARIA EN TU BARRIO



Registro de intervenciones primera pregunta (diálogo):

1. Tras la Cuenta Pública realizada por la Ministra Carolina Tohá y considerando la temática de esta
mesa, ¿qué cree usted que faltó abordar o trabajar en el periodo descrito?, ¿qué agregaría?

● Se mencionó la ausencia de la juventud y la falta de discusión sobre temas relevantes como el deporte. Se
expresó preocupación por la disminución de la participación en actividades deportivas y se planteó la
necesidad de revisar y desarrollar iniciativas que fomenten la participación de los niños en estas
actividades, como la organización de campeonatos de voleibol, entre otros.

● Se destacó la falta de debate sobre el narcotráfico, un problema que afecta a toda Latinoamérica y que
está penetrando nuestra juventud. Se sugirió la implementación de una política educativa para prevenir el
narcotráfico, explicando sus implicaciones y cómo desintegra la sociedad. También se propusieron
actividades deportivas como alternativas al uso excesivo de dispositivos electrónicos y se mencionó que el
desempleo es un caldo de cultivo para el narcotráfico.

● Se planteó que existe mucha desinformación y críticas cuando se anuncian operativos de fiscalización en
televisión, ya que se muestran las caras de las víctimas y no las de los victimarios, exponiendo a personas
comunes al escrutinio público.

● Se subrayó que la educación comienza en el hogar y que en muchas comunidades este tipo de educación
es deficiente. Se mencionó que en algunas familias, donde los padres trabajan todo el día, es fundamental
fortalecer la unidad familiar.

● Se enfatizó que la base de nuestras interacciones se forma en la familia y el hogar, seguida por la escuela y
luego por las autoridades. Se destacó que algunos niños carecen de referentes familiares que los cuiden y
se solicitó la implementación de actividades que desarrollen a los niños, como programas artísticos y
deportivos.

● Se comentó que, aunque Internet tiene beneficios, también ha hecho que los niños sean muy
influenciables y no tengan conciencia de los peligros. Se planteó que la televisión no refleja
adecuadamente lo discutido en la reunión. Se sugirió que los abuelos deben desempeñar un papel activo
en la guía de los niños.

● Se destacó que la violencia hacia las personas mayores es alarmantemente alta y que estas no son
respetadas. También se mencionó la importancia de que cada comunidad construya su propio destino a
través del trabajo colectivo, resaltando la importancia de la comunicación entre vecinos.

● Se discutió sobre la desigualdad social y cómo ésta provoca percepciones desequilibradas entre las
personas. Además, se mencionó la necesidad de manejar adecuadamente los datos, señalando que, en un
estado de Estados Unidos, la criminalidad disminuyó tras la modificación y aprobación de la ley de aborto.

● Se expresó preocupación por la falta de respeto entre los niños en la actualidad y se sugirió imponer más
rigor para fomentar el respeto. Se subrayó la necesidad de ser más exigentes con los niños.

● Finalmente, se debatió sobre la comunicación de la sensación de inseguridad, señalando que en los
grupos de WhatsApp se difunde mucho miedo. Se mencionó que el mecanismo de comunicación no está
siendo efectivo y se planteó la necesidad de encontrar maneras de reducir el nivel de inseguridad.

Registro de intervenciones segunda pregunta (diálogo):



2. Pensando en el periodo que viene, ¿qué línea de trabajo o acción cree usted que habría que
integrar?

● Se propuso trabajar con niños, niñas y adolescentes fomentando actividades recreativas y deportivas que
les ofrezcan alternativas al uso excesivo de celulares y pantallas. También se mencionó que el desempleo
es un caldo de cultivo para el narcotráfico, por lo que estas actividades pueden ser una forma de
prevención.

● Se planteó la necesidad de retomar temáticas de prevención social, incluyendo el apoyo social, el
fortalecimiento de la familia, y la preocupación por el bombardeo de información.

● Se destacó la importancia de brindar esperanza y se mencionó que los avances en seguridad no se
perciben adecuadamente. Se solicitó la creación de un canal oficial desde el gobierno para comunicar
estas acciones de manera efectiva.

● Se enfatizó que todo comienza en la familia y el hogar, seguido del colegio y luego la autoridad. Se
mencionó que algunos niños carecen de referentes familiares que los cuiden, por lo que se solicitó la
implementación de actividades que promuevan el desarrollo infantil, como actividades artísticas y
deportivas. Además, se sugirió que los abuelos deben desempeñar un rol activo en guiar a los niños y
niñas.

● Se propuso reforzar la educación cívica, aumentar las horas dedicadas al deporte en la escuela y fomentar
la cultura. Se mencionó que los niños pasan mucho tiempo en el colegio y que muchas familias son
disfuncionales, lo que afecta los valores que los niños adquieren. Se destacó la necesidad de apoyar a los
niños en el ámbito escolar, ya que muchos de ellos portan armas y cometen actos violentos, reflejando
una falta de valores y de desarrollo intelectual.

● Se sugirió que las juntas de vecinos deberían fortalecerse y centrarse en la realización de actividades
comunitarias. Se propuso fomentar la vida de barrio, promoviendo que los niños salgan a la calle a jugar y
socializar.

● Se hizo un llamado a una mayor educación, resaltando la idea de que "Chile somos todos". Además, se
expresó preocupación por la falta de respeto entre los niños y se sugirió imponer más rigor para fomentar
el respeto, subrayando la necesidad de ser más exigentes con ellos.

● Finalmente, se discutió sobre la forma en que se comunica la sensación de inseguridad, señalando que en
los grupos de WhatsApp se difunde mucho miedo. Se mencionó que el actual mecanismo de
comunicación no está siendo efectivo y se planteó la necesidad de encontrar formas de reducir el nivel de
inseguridad.

Registro de conclusión (diálogo):

Entre tres y cuatro ideas reiterativas que se puedan concluir como parte del desarrollo del diálogo en general.

(acuerdos y disensos)

● Se resalta la importancia de dedicar actividades preventivas dirigidas a niños, niñas, adolescentes y sus



familias como una preocupación central para abordar la prevención social y comunitaria del delito.

● Además, se destaca la necesidad de fortalecer el trabajo en los barrios, con las familias y los adultos
mayores, como una medida esencial para disminuir la inseguridad, la delincuencia y mejorar la
convivencia.

● También se menciona la importancia de difundir adecuadamente todas las acciones que se están llevando
a cabo en materia de seguridad, para que la población esté al tanto de los avances y se reduzca la
percepción de inseguridad.

MESA 4: COPRODUCCIÓN DE LA SEGURIDAD (ROL PREVENTIVO DE LOS MUNICIPIOS Y SEGURIDAD PRIVADA)

Registro de intervenciones primera pregunta (diálogo):

3. Tras la Cuenta Pública realizada por la Ministra Carolina Tohá y considerando la temática de esta
mesa, ¿qué cree usted que faltó abordar o trabajar en el periodo descrito?, ¿qué agregaría?

● Se planteó el tema de la seguridad y las medidas preventivas en los consultorios y en los CEFAM, debido a
las frecuentes situaciones de violencia y asaltos en las inmediaciones de estos establecimientos.

● Se consultó sobre la posibilidad de incrementar el patrullaje municipal para mejorar la seguridad en la
comunidad.

● Se señaló que también ocurren asaltos en las canchas deportivas, especialmente en los estacionamientos,
y se sugirió la instalación de botones de pánico y el aumento de patrullajes comunales.

● Se destacó la importancia de la coproducción en la seguridad ciudadana, subrayando la necesidad de
definir líneas de acción en conjunto con la comunidad. Asimismo, se cuestionó la efectividad de los
comités de seguridad surgidos en las comunas.

● Se enfatizó la relevancia de la seguridad privada, sugiriendo que los Carabineros se enfoquen más en
temas de delincuencia en lugar de emitir partes.

● Una participante de la comuna de Quinta Normal mencionó los problemas de narcotráfico y la
imposibilidad de llevar a los niños a la plaza debido a esta situación. Señaló que los Carabineros solicitan
pruebas a los vecinos, pero estos no se arriesgan a tomar fotos.

●

Registro de intervenciones segunda pregunta (diálogo):

4. Pensando en el periodo que viene, ¿qué línea de trabajo o acción cree usted que habría que
integrar?

● Se planteó la necesidad de implementar medidas preventivas de seguridad en los consultorios y en los



CEFAM, debido a las frecuentes situaciones de violencia y asaltos en sus inmediaciones. Se sugirió la
presencia de guardias durante los horarios de emergencia, dado el alto índice de delincuencia en estos
lugares.

● También se mencionó que ocurren asaltos en las canchas deportivas, especialmente en los
estacionamientos, por lo que se propuso la instalación de botones de pánico y un aumento de los
patrullajes comunales.

● Se enfatizó la importancia de la seguridad privada, sugiriendo que los Carabineros se concentren más en
temas de delincuencia en lugar de emitir partes. Además, se propuso un rol de apoyo más directo para los
Comités de Seguridad.

Registro de conclusión (diálogo):

Entre tres y cuatro ideas reiterativas que se puedan concluir como parte del desarrollo del diálogo en general.

(acuerdos y disensos)

● Se refuerza la necesidad de fortalecer el trabajo de Carabineros mediante apoyo proveniente de otros
ámbitos, como el trabajo preventivo municipal, la seguridad privada y el aporte de los comités de
seguridad, siempre y cuando estos se enfoquen adecuadamente.

MESA 5: RECUPERACIÓN DE ESPACIOS PÚBLICOS

Registro de intervenciones primera pregunta (diálogo):

1. Tras la Cuenta Pública realizada por la Ministra Carolina Tohá y considerando la temática de esta
mesa, ¿qué cree usted que faltó abordar o trabajar en el periodo descrito?, ¿qué agregaría?

● Tener una agenda comunicacional que transmita lo que el gobierno ha hecho para mejorar los espacios
públicos vinculado a materias de seguridad, diferenciada de lo que se informa a través de la prensa, ya que
la cuenta pública fue una buena respuesta a la agenda mediática, la cual es sensacionalista.

● Contar con más espacios de participación/difusión/debate con los vecinos, para que estén más
informados e involucrados en las distintas iniciativas, por ejemplo, a través del comité de seguridad.

● Los proyectos de luminarias son muy beneficiosos para la comuna, sin embargo, falta iluminar más calles
residenciales, no sólo las principales avenidas.

● Mayor coordinación intersectorial y resolutividad entre gobierno, municipalidad y comités de seguridad:
una vecina de las UV 28 menciona un ejemplo de un micro basural que podría transformarse en una
cancha, un jardín infantil, una plaza, etc., pensado en NNA. Han tenido conversaciones con sector privado
que está disponibles para financiar la recuperación del espacio, sin embargo, falta resolver el dominio del
terreno.

● En cuanto a los espacios públicos, los vecinos creen que se debe construir, mejorar y cerrar/resguardar
más plazas, mencionan que en algunas ocasiones están ocupadas por personas en situación de calle o
personas que consumen drogas que deterioran el mobiliario de la plaza. Proponen una administración
comunitaria, por ejemplo, por la Junta de Vecinos, ya que en algunos parques se ha contrato seguridad
privada pero no dan abasto.

● Se mencionaron también los horarios en que funcionan los espacios públicos ya que no dialogan con los
horarios libres que las personas tienen, principalmente, por motivos laborales o los horarios de clases de



estudiantes, por ejemplo, hay espacios públicos que en verano cierran a las 4 pm.
● No se mencionó al Plan Cuadrante de Carabineros; no se necesitan más carabineros, se necesitan policías

más educados y eficientes.
● No se mencionaron las propiedades tomadas por el crimen organizado para el control de los territorios,

lavado de dinero y otras ilegalidades.

Registro de intervenciones segunda pregunta (diálogo):

2. Pensando en el periodo que viene, ¿qué línea de trabajo o acción cree usted que habría que
integrar?

● Se invisibiliza la presencia de pueblo originarios en los espacios públicos, no hay vinculación con las
comunidades en el territorio y en RM se encuentra la mayor concentración de personas pertenecientes a
pueblos originarios. Los espacios públicos no cuentan con señalética en lenguas indígenas, pero sí en
creole. Esto contribuiría a no asociar a los mapuches, por ejemplo, sólo a la zona de conflicto en La
Araucanía: más centros ceremoniales, rucas con actividades, bibliotecas para incentivar el estudio de
lenguas, entre otros.

● Incluir la justicia social en la seguridad (es una agenda que no está en los medios) vinculado al cambio que
está sufriendo la economía (hay falta de vivienda, los fondos CORFO fueron desviados hacia las grandes
empresas, financiar más a las organizaciones ciudadanas y disminuir las exigencias para estas últimas).

● Se espera coproducción, más participación ciudadana, cogobernanza y construcción de liderazgo
democrático en la ciudadanía.

● Planificación urbana para promover el uso del espacio público, hoy en día las calles -siendo los espacios
más importantes en la ciudad- están diseñadas para los autos, no hay áreas verdes, no hay reforestación
urbana, no hay una estrategia coherente de producción local de los espacios públicos (además de calles y
ciclo vías).

● No se mencionó en la cuenta pública el voluntariado ciudadano y cómo impacta en las cifras expuestas en
materia de seguridad.

● La gestión de patentes de alcohol es un tema muy subestimados en los territorios, se relaciona
directamente con homicidios, abusos e incivilidades en general; no se consideran a las JJVV en la
planificación de las patentes. Tampoco se vinculó esta temática con el trabajo realizado por SENDA.

Registro de conclusión (diálogo):

Entre tres y cuatro ideas reiterativas que se puedan concluir como parte del desarrollo del diálogo en general.

(acuerdos y disensos)

● La cuenta pública fue una buena presentación y puesta en escena, dinámica, explicativa y logró transmitir
los avances del gobierno en las materias que aborda el ministerio. Esta información debe ser más
difundida, se destaca la cantidad de proyectos de ley en materia de seguridad que se han enviado al
congreso y las medidas para abarcar las problemáticas en cuanto a migración.

● Se requiere una estrategia comunicacional que no responda a la agenda mediática.
● Resguardar la seguridad de los espacios públicos con infraestructura adecuada y en coordinación con las

comunidades (comité de seguridad, JJVV, etc.).

MESA 6. LEY DE ROYALTY



Registro de intervenciones primera pregunta (diálogo):

1. Tras la Cuenta Pública realizada por la Ministra Carolina Tohá y considerando la temática de esta
mesa, ¿qué cree usted que faltó abordar o trabajar en el periodo descrito?, ¿qué agregaría?

La discusión se centró en torno a tres preocupaciones a considerar:

1. La capacidad de los municipios para hacer un buen uso de los fondos de Royalty:

● Escepticismo de cómo se pueden gastar estos recursos, sobre todo en un año electoral.
● Se propone que el Estado apoye a los municipios en la entrega de lineamientos para invertir

correctamente estos recursos, donde exista participación de la opinión de los vecinos.
● Sin embargo, se recordó, que el Royalty es un fondo de libre disposición, donde el rol del municipio es

llevar las relaciones con las bases para identificar las necesidades de sus vecinos, por lo tanto, se debe
buscar un espacio de integración entre los vecinos, sus organizaciones y la autoridad municipal.

● El municipio es el receptor del estado territorial de su comuna, invierte en los proyectos que respondan a
las necesidades de los vecinos, y el buen uso de estos fondos, debe ser fiscalizado por el concejo municipal

2. La necesidad de contar con un mecanismo de transparencia de inversión de recursos Royalty.

● Otra alerta, es que los dirigentes desconocen cuál va a ser el mecanismo para dar cuenta de la
disponibilidad de estos recursos y cómo éstos han sido invertidos.

3. Participación vinculante de vecinos para decidir las iniciativas en las cuales necesitan invertir:

● Establecer mínimos administrativos que deben cumplir los municipios para que puedan acceder a Royalty.
Por ejemplo: la mesa espera que el Estado entregue lineamientos para fomentar y reforzar la participación
de los vecinos para que el municipio invierta en las iniciativas donde más se necesita.

● En la misma línea, se recuerda que los mecanismos de participación están instalados en todos los
municipios (COSOC) que pueden ser importante de este proceso de transparencia de cómo se invierten
estos recursos. Proponen que dejen participar a los COSOC en dónde los municipios invertirán los fondos
transferidos.

● Se acuerda que el tipo de participación esperada no es parte del marco legal de Royalty, pero si de una
modificación a la Ley 20.500.

Registro de intervenciones segunda pregunta (diálogo):

2. Pensando en el periodo que viene, ¿qué línea de trabajo o acción cree usted que habría que
integrar?

1. Se propone mostrar experiencias positivas de municipios en el buen uso de los recursos de Royalty. Para
ejemplificar, de este modo, las buenas prácticas de las distintas comunas en esta materia.

2. La línea de trabajo que se esperaría es incluir la participación vinculante de vecinos para decidir las
iniciativas en las cuales debe ser invertido un porcentaje del Royalty transferido al municipio. De esta
forma se espera garantizar el uso de los recursos en las necesidades territoriales reales de la comuna.

Registro de conclusión (diálogo):

Entre tres y cuatro ideas reiterativas que se puedan concluir como parte del desarrollo del diálogo en general.



(acuerdos y disensos)

1. Ley Royalty posibilita el presionar la modificación de la ley 20.500 para reforzar la participación vinculante
de los vecinos en la decisión de las iniciativas que respondan a las necesidades reales de la comuna.

2. Generar un mecanismo de transparencia de cómo los municipios han invertido el Royalty. -
3. Establecer una “Guía de Buenas Prácticas”, como sugerencia y línea base para los municipios para orientar

la inversión de fondos Royalty, todo esto a partir de los informes que los municipios realizarán a SUBDERE.


